



Organo del Partido Socialista Obrero Español y portavoz de la U.G.T.

## Habló el Caudillo Cínicas palabras

**A** COSTUMBRA el Caudillo, cuando así cree conveniente por su situación interior, hacer que por algún periodista nacional o extranjero se le formulen por escrito unas preguntas que él mismo sugiere. Sus declaraciones pasan inadvertidas para el mundo; sólo tal o cual periódico extranjero les dedica unas pocas líneas como acuse de recibo; pero al día siguiente los periódicos españoles, obedeciendo a una superior consigna, hablan enfáticamente de la sensación que las tales declaraciones han producido en todo el mundo, y presentan al declarante como un orientador de la opinión pública universal y como un clarificador definidor de doctrina y de oportunidad, cuyas palabras son esperadas por los estadistas de los más importantes países para deglutirlas antes de tomar las propias decisiones.

Cierto es que ahora, cuando el escenario de la pirueta es tan visible como la Organización de las Naciones Unidas, los periódicos extranjeros le han dedicado de pasada algunas alusiones que van desde el chiste mordaz hasta el más despectivo desdén. No de otra manera podría tomarse su indecisa protesta por el llamamiento hecho a fuerzas extranjeras contra la libertad del heroico pueblo húngaro. ¡El; el de los italianos, el de los alemanes, el de los marroquíes...!

Pero el Caudillo no se ha limitado a eso en esta sobrecargada actualidad, sino que se ha hecho interrogar ceremoniosamente por un señor de la Agencia norteamericana «Associated Press», el cual le ha pedido unas declaraciones para «ilustrar al mundo», ya que están «reconocidos universalmente sus aciertos en el juicio de los problemas internacionales».

El dúo debía estar naturalmente a tono, como en cualquier opereta; por eso Su Excelencia ha accedido a dar su dictamen, respondiendo a su interlocutor con estas solemnes palabras, propias de un hombre que se da cuenta de su gran importancia personal: «Lo haré con gusto si esto puede ayudar a ilustrar a la opinión pública en general y a la española en particular sobre materias que tanto afectan a la paz y a las buenas relaciones entre los pueblos.»

No hemos de ser nosotros quienes demos importancia a unas declaraciones que nadie toma en seria consideración. Sólo nos referimos a ellas para señalar el inconcebible cinismo de su autor, el cual, al insistir en su condolencia por la opresión de los húngaros, llega a decir que «los pueblos que han conocido la libertad y una vida mejor no pueden conformarse con vivir miserablemente bajo la tiranía»; y aún agrega que «habrán podido ahorrarse los cuerpos, pero no podrán jamás someterse las conciencias». Grandes verdades, ciertamente que serían nobles en unos labios honrados, pero ¡en los del Caudillo! Hasta refiriéndose «claro está» al despotismo soviético, llega a hablar de «los monstruosos crímenes policíacos». ¡El!

Señalamos, en fin, que aludiendo no sólo a Rusia sino también a las potencias occidentales, el Caudillo se manifiesta contra el colonialismo y contra el imperialismo. Así habla quien —¡ojos de pensar entonces en la independencia de Marruecos!— esperaba obtener de Hitler el Marruecos francés y una parte de Argelia, así se expresaba el que inauguró su dominación proclamando en altisonantes discursos que España sentía ansias y sed de imperio no satisfechas por la incapacidad de los anteriores gobernantes; que él llevaría a España a ser Imperio, y «por el Imperio hacia Dios». Y ahí está a la vista el «Imperio» que el Caudillo ha dado a España: el imperio de la miseria, de la injusticia, de la corrupción administrativa; el menosprecio universal que él trata de disimular ante los españoles fingiendo el disfrute de consideraciones extraordinarias.

Este es el motivo de esas declaraciones con las cuales Franco ha pretendido taimadamente sumarse al homenaje que los hombres de noble conciencia rinden al heroico y desgraciado pueblo húngaro. Con ellas el general opresor del pueblo español no puede velar su pasado, aún presente y sangriento, sino aumentar con tan indecoroso cinismo el número de sus vituperables acciones.

## Piedra de toque

### David A. Morse, Director de la O. L.T., en España

**Q**UE nadie se alarme. El viaje del señor Morse no está motivado por el vano deseo de recibir halagos francofalangistas. Buena fue su idea. El señor Morse visita a España y ha consentido ser recibido por el Caudillo impulsado por móviles que nada tienen que ver con las vanidades. El no preside la OIT por debilidades de tan despreciable vitalidad. Preside ese organismo, por cuya fundación tanto trabajara su presidente, Albert Thomas, para luchar por el mejoramiento de la condición obrera, por la paz, por la seguridad social, por la abolición de la esclavitud y de la servidumbre. El señor Morse es, además, ferviente defensor de la libertad de asociación. Así lo proclamó recientemente en la VI Conferencia de los Estados de América miembros de la OIT, celebrada en La Habana (septiembre de 1956). El que allí también se ha visto obligado a tratar o rozarse, oficialmente, con otro caudillo, en nada en-

## Por José Barreiro

turbia su acendrada condición de paladín de las virtudes que no repetimos por no ofender su modestia. Sin embargo, no sería justo que nos calláramos lo que la misma prensa franquista reconoce: «El señor Morse, que ha venido a España invitado por el Estado español, es un especialista conocido y mundialmente conocido en cuestiones laborales.» Nadie tiene derecho a dudar de las buenas intenciones del Director de la OIT al venir a España, o a celebrar los muy legítimos escrúpulos que todo hombre liberal ha de sentir al verse en presencia del tirano de España. Yo tengo la convicción de que el señor Morse, antes de emprender su viaje, repasó las muchas denuncias que la C.E. de la UGT le comunicó oportunamente, a medida que en España, conculcando los más elementales derechos humanos, se cometieron horribos atropellos, encarcelamientos, estrangulaciones de huelgas, deportaciones y asesinatos. Nadie tiene derecho a dudar de que el Director de la OIT se ha olvidado al pasar la frontera española, o ante la repulsiva presencia del depuesto, del artículo 23 de la Declaración Universal de Derechos del Hombre (aprobada y proclamada por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 10 de diciembre de 1948) que dice:

«(1) Toda persona tiene derecho al trabajo, a la libre elección de su trabajo, a condiciones equitativas y satisfactorias...»

## \* HUNGRÍA \*

En todo el mundo vibra la emoción producida por la dramática suerte del pueblo húngaro que, en la heroica lucha por la libertad, ha sido arrollado por los tanques rusos. Sin duda, para un plazo más o menos largo, la acción no habrá sido inútil. El sacrificio de aquellos valientes habrá servido para evidenciar más ante el mundo lo que se llama «comunismo» en la Unión Soviética y en las secretarías de los partidos comunistas.

## Solidaridad con los pueblos de Polonia y Hungría

**E**L Partido Socialista Obrero Español y la Unión General de Trabajadores de España, que han seguido con profunda emoción la heroica lucha del pueblo polaco y del pueblo húngaro contra la tiranía rusa que los esclaviza, saludan fraternalmente a tan valientes luchadores y les expresa su total solidaridad.

El alzamiento de esos dos pueblos contra el opresor y contra los cómplices que en su afán de servir los intereses colonialistas de Moscú no titubean en traicionar a su propia patria, constituye una de las gestas más gloriosas. Constituye, además, una trágica advertencia para las tiranías —individuales o colectivas—, que todavía padece el mundo. Constituye igualmente una dramática acusación contra quienes directa o indirectamente, con su conducta, han contribuido y contribuyen a mantener los regímenes de opresión, prolongando, con ello, los sufrimientos de los pueblos que los padecen.

Pero los pueblos, todos los pueblos, tarde o temprano, saben encontrar en medio de sus sufrimientos las energías necesarias para romper las cadenas que la tiranía les impuso. Eso pasó, ayer en Polonia. Eso

pasa hoy en Hungría. Eso pasará mañana en los demás países tiranizados.

Sin embargo, Moscú no se resigna a perder sus presas y se dispone, con la fuerza de su Ejército, a mantener su dominio sobre esos pueblos que defienden con sus vidas el derecho de querer ser dueños de sus propios destinos. ¡Triste papel el del Ejército que se emplea para reprimir la voluntad del pueblo!

Ante esa trágica situación, nadie puede enmudecer sin convertirse en cómplice de la opresión. Los hombres libres de todo el mundo no pueden abandonar a los heroicos luchadores de Polonia y de Hungría, en cuya primera fila y desde el primer momento figuran los estudiantes y los obreros. ¡Que la sangre derramada ya a torrentes, no resulte estéril sino fecunda!

El Partido Socialista Obrero Español y la Unión General de Trabajadores de España, que saben por dolorosa experiencia lo que cuesta defender la libertad y la independencia, saludan una vez más con emoción fraterna y envían su total solidaridad a los heroicos luchadores de Polonia y de Hungría.

LAS COMISIONES EJECUTIVAS

## ¡Abajo los muertos!

# Monumentos funerarios

Por Indalecio PRIETO

**L**A gaceta rodó por los diarios de la capital mejicana: Esteban Martínez, completamente ebrio y armado de gruesa piedra, se acercó a una funeraria, gritando ¡abajo los muertos!, para hacer añicos el cristal de la puerta, valorado en ciento cincuenta pesos. Ese grito viene a recordarme aquel otro de ¡arriba los muertos! con que en la primera guerra mundial el jefe de una sección francesa lanzada al ataque, viendo diezarse su tropa cerca del reducido alemán señalado como objetivo, logró que los heridos yacientes se incorporaran y a bayonetas desalojaran al enemigo.

La hazaña del borracho cubra mayor singularidad en Méjico donde tan grande es el culto a los muertos, y más aún por ocurrir en día próximo al de la Conmemoración de los Fieles Difuntos, cuando ya los escarapates de las confiterías hallábanse llenos de «pan de muertos», cuyos bollos, amasados en forma de calaveras, ostentan en la frente nombres propios para que los consumidores, eligiendo el que se denomina Clotilde, Pedro, Sinfonosa o Estanislao, coman la endulzada masa en recuerdo de la esposa, el marido, la sobrina o el primo, en fin, del familiar más recientemente fallecido o más intensamente querido al que corresponde el nombre trazado con caramelo sobre las vacías cuencas oculares.

En España, son golosinas

del día de difuntos los buñuelos de viento, sin duda para simbolizar que la vida es un soplo, si bien el tiempo, con sus inevitables misticismos, ha deformado el símbolo, pues los buñuelos ya no se venden huecos sino rellenos de chantilly, crema o merengue. Pero también hay allí pasteles con denominación macabra destinados a esa fecha: los «huesos de santos», con dulcísimo tuétano. Acaso esta especialidad confiteril sea más irverente que la de los cráneos de Méjico, pero se me antoja que sus piezas, no llevando nombre de persona, resultarán más digeribles. Ingerir la cabeza de un pariente o de un amigo, aunque se le ponga mucha azúcar, parece a propósito para el atragantamiento. Además, los citados pastelillos dan realidad a la frase «tragarse los santos» que en España es aplicada a beatos de uno u otro sexo.

Hubiera venido bien examinar psicológicamente al curda que lapidó la funeraria. ¿Lo hizo en señal de protesta contra el uso de pompas fúnebres, de las cuales le irrita el muestrario? Yo, que las odio por grotescas, no le censuraré. ¡Indigno por no haber podido comer abizcochadas calaveras con nombres de varios deudos? Entonces crítica sin reservas su imprevisión al gastar en aguardiente lo que debió reservar para «pan de muertos». ¿O quiso evidenciar su conformidad con la noticia publicada horas antes según la cual el cadáver de Stalin será sacado del mausoleo de la Plaza Roja, en Moscú, para enterrarlo en cualquier rincón de Georgia? ¡Ah!, semejante móvil invitara a profunda meditación y ésta engendrara dudas sobre si los inmediatos subalternos del famoso georgiano, conoedores desde el primer instante de cuantos crímenes le acusaban hoy, debieron comérselo vivo, en vez de devorarlo muerto. Porque con azúcar está peor.

## Procedimientos falangistas

### «No me resigno a cumplir la consigna y protesto con indignación»

Nuestro compañero Llopis, en el artículo que dedicó a Federico García Lorca con motivo del veinte aniversario de su muerte, publicado en EL SOCIALISTA del 25 de octubre, se indignaba contra el trabajo aparecido en «Le Figaro Littéraire», firmado por M. Schonberg. Como era de esperar, los francofalangistas han utilizado el artículo de Schonberg para lanzar unas cuantas peldañas más de ciego sobre la figura del gran poeta español asesinado en Granada. El juego no puede ser más burdo: el periodista francés recoge en los servicios españoles de Falange la «explicación» oficial y tardía de la muerte de Federico García Lorca; el periodista francés la lanza en «Le Figaro», y después, los mismos que han inventado la versión estúpida, la recogen y la explotan, agravándola.

Dionisio Ridruejo, indignado ante tanta felonía, ha escrito al llamado ministro de Información y Turismo, la carta que sigue:

«Madrid, 22 de octubre de 1956.  
«EXCMO. Sr. D. Gabriel Arias Salgado  
Ministro de Información y Turismo  
Monte Esquinza, 2.  
Madrid.

«Querido amigo:  
«No quiero y no puedo dejar pasar en silencio y sin protesta la publicación de un artículo aparecido en la «Estafeta Literaria», donde se transcriben y glosan, con intención demasiado miserable, algunos párrafos del trabajo publicado por M. Schonberg en «Le Figaro Littéraire» sobre la muerte de Federico García Lorca. El artículo de la «Estafeta» es de los que deshonran a quienes lo escriben y lo publican y a quienes lo leen sin rebelarse. Te invito a juzgarlo por ti mismo: Se trata allí de exculpar al Movimiento Nacional de la mancha arrojada sobre él por la muerte del poeta; la exculpación no se logra y el autor del artículo, aun siendo un necio, no podía menos de saberlo. De lo que el mundo ha hablado siempre es precisamente de lo que allí queda en pie: una máquina política de terror ha matado a un hombre que, aun desde el punto de vista más fanático, debía ser considerado como inocente. El artículo viene a confirmar esta inocencia, a desvanecer cualquier justificación subjetiva fundada en una necesidad revolucionaria y no desvirtúa, por otra parte, el hecho de que el poeta haya muerto a manos de los agentes de la represión política de Granada, sin que a nadie se le pida cuenta.

«¿Para qué, por lo tanto, se ha escrito este artículo? A mi juicio por una sola razón: porque la publicación de los párrafos de M. Schonberg permitían arrojar alguna sombra, algunas salpicaduras de infamia sobre la memoria de la víctima. No se trataba tanto de establecer que los móviles reales de esa muerte, conjeturados por el escritor francés, no fueran políticos, sino de proclamar que fueron «oscuros». Sin duda el director de la «Estafeta», Juan Aparicio, ha pensado «cristianamente», que enriqueciendo el valor de la víctima, el crimen o el error son más disculpables.

«A mí me parece que esto pasa de la raya, que es una porquería, y que se ha atropellado todas las leyes del honor, de la piedad y de la decencia. Me pregunto y te pregunto si la opinión de los españoles puede estar dictada por gentes capaces de cometer semejante villanía. A poca cosa, si es así, hemos venido a parar, cuando tan poco respeto se nos debe.

«No obstante, y para compensar ésto sin duda y proteger nuestra seguridad espiritual, te censura nos ha impedido leer en la prensa española un solo recuerdo de don José Ortega y Gasset en el día del aniversario de su muerte, y hasta la escuela familiar anunciando un sufragio por su alma ha sido eliminada.

«Está claro que los españoles debemos menospreciar a uno de nuestros más grandes poetas, debemos ignorar a nuestro mayor filósofo y, después, debemos callarnos. Perdóname que no me resigno a cumplir la consigna y que protesto con indignación. Esto es todo.  
«Te saluda  
Dionisio RIDRUEJO.»

## Tumbas de faraones

RECUERDA el lector la emoción que se apoderó del mundo en 1922 al descubrirse la tumba de Tutankhamen, soberano egipcio? Fue encontrada en el Valle de los Reyes, donde los faraones levantaban sus colosales sepulcros. Es probable que del Valle de los Reyes tome su nombre el Valle de los Caidos, como se denomina el santuario y enorme hipogeo de Cuelgamuros, junto al El Escorial, elegido por Franco para su eterno descanso y el de quienes, habiéndole acompañado en vida, quieran también acompañarle en la muerte.

Un político liberal español, don Amalio Gimeno, vertió al castellano, bajo el título «La Tumba de Tutankhamen», descubierta por el último Conde de Carnarvon», la obra que en inglés escribieran Carter y Mace. Con notoria injusticia se omite en ese título al eminente arqueólogo Howard Carter, principal descubridor. No es de creer que la exclusividad atribuida en el título —sólo en el rútol— al conde de Carnarvon se deba a solidaridad mobiliaria, por ser asimismo conde don Amalio Gimeno. El conde de éste era muy reciente —de 1920—, y no cabe presumir que el insigne médico, hombre de positivo talento, se gloriera del pergamino que a su favor firmó Alfonso XIII.

(Pasa a la segunda pag.)

## Recuerdo de Tomás Meabe

El pasado día 4 se han cumplido cuarenta y un años de la muerte de Tomás Meabe que, impulsado por su alta espiritualidad de socialista y de poeta, fundó las Juventudes Socialistas de España. Recordamos, singularmente a nuestros jóvenes, el ejemplo de su vida y las enseñanzas de sus obras.

## Carta de España Franco y Moscú negocian el intercambio de embajadores Por Jean Creach

Traducimos de «Le Dépêche du Midi» (Toulouse, 1-XI-1956) el siguiente interesante artículo, cuyo autor Jean Creach, antiguo responsable de «Le Monde» en España, dispone de excelentes fuentes de información. No sólo por el saboreo la realidad de esa visita que unos diplomáticos enviados por Franco han hecho en Moscú a los gobernantes soviéticos. Contrasta curiosamente tal gestión con el hecho de que se haya querido justificar el levantamiento militar contra la República española por unas supuestas afinidades de ésta con la Unión Soviética, cuando la verdad es que ni siquiera tenía relaciones diplomáticas con ella antes del levantamiento. Es este un episodio sintomático para valorar la doblez del Caudillo y la situación en que se encuentra.

**L**AS brechas polacas y húngaras aparecen en la muralla soviética en el momento mismo en que se desarrollan entre Madrid y Moscú negociaciones para el establecimiento de relaciones diplomáticas normales. Estas relaciones habían tenido hasta ahora un carácter semi-clandestino: fue a través de la Cruz Roja francesa como se organizó el retorno de los exilados de 1937 en la Unión Soviética. Un primer contingente, sobre todo vasco y catalán, de quinientos trece personas, llegó el 28 de septiembre. El lunes último, 22 de octubre, ha desembarcado en Valencia un nuevo grupo de cuatrocientos setenta y un españoles repatriados. Un tercer grupo de igual importancia seguirá en el mes próximo, lo que liquidará la colonización forzosa de España en Rusia soviética.

Ya la complacencia aportada de Moscú para prestarse a estas operaciones merecía atención, cuando Francia, desde hace doce años, no llega a obtener que le sean devueltos sus propios nacionales cogidos por los rusos en Alemania durante la guerra. Un hecho nuevo parece establecer que esta «entente» sobre un objetivo limitado entre Madrid y Moscú no es sino un elemento de plan mucho más vasto: el general Franco, en efecto, ha enviado de visita al Kremlin a dos de sus diplomáticos, y ambos acaban de regresar a Madrid.

## Moscú hizo plantear la cuestión a España en la primavera

La iniciativa del asunto corresponde enteramente, creemos nosotros, a los Soviets, quienes habían puesto la pelota en juego en vida de Stalin. El momento estaba mal escogido: era en la primavera de 1953, cuando la llegada a Madrid de un nuevo embajador norteamericano, Mr. James Dunn, acababa de sacar las negociaciones con Estados Unidos de su «impasse» de conducir a un acuerdo de principio y de obligar al general Franco a no dar a Washington ningún motivo de alarma. Los únicos acuerdos que España concluyó con el Imperio soviético desde aquella fecha fueron transacciones económicas de alcance limitado: uno con Hungría, otro con los checos y el último con Polonia. En fin, en la primavera de este año, por intermedio de Finlandia, que firmó el acuerdo, importantes cambios fueron establecidos con la propia Unión Soviética.

Unas semanas más tarde, los mismos finlandeses, que habían venido a Madrid tres años antes para servir allí como intermediarios con los rusos, efectuaron —lo anunciamos ya en el mes de julio— un intercambio de embajadores. Cada uno de los dos países debía comprometerse a no limitar el personal diplomático del otro. La URSS, hacia preguntara a España si estaría dispuesta a aceptar un crédito-rublo garantizado sobre el oro español (141 millones de pesetas) retenido por Moscú desde octubre de 1936. Los dos proposiciones estaban ligadas, mas el gesto soviético era hábil, pues sobrentendía un reconocimiento de la propiedad de este oro por España, sea cual fuere el Gobierno.

El ofrecimiento era tanto más tentador cuanto que la situación económica de España es grave. A la pérdida de 120 millones de dólares, debida a la helada de las narajas en el invierno último, se han añadido el aumento de los salarios (decidido en el mes de junio (15.000 millones de pesetas aproximadamente) y una ayuda norteamericana importante políticamente pero insuficiente económicamente: 50 millones de dólares. La inflación que ha seguido es considerable para España: el último balance del Banco de España —el de julio— anuncia una circulación de 50.3 millones de millón contra 48,6 en julio de 1955, o sea un aumento de 22 por ciento en un año. Para los hombres de negocios españoles, una tal situación manda no desahuciar, sin examinarlo de cerca, el ofrecimiento soviético.

Por su lado, los hombres del régimen se mostraron halagados de que ello no se hubiera hecho «ex abrupto», sino tras (Pasa a la segunda pag.)

## Comentario No es lo mismo

**L**AS gentes —unas con asombro y otras con indignación— comentan la protesta que el Caudillo ha dirigido a la Organización de las Naciones Unidas contra el hecho de que un Gobierno húngaro haya llamado a fuerzas extranjeras, como son las soviéticas, para reprimir sangrientamente las valientes ansias de libertad manifestadas por el pueblo. Tales gentes, por lo mismo que sienten las mayores simpatías por la actitud de ese pueblo, consideran inapetible el apoyo que el Caudillo pretende manifestarle. ¿No hizo Su Excelencia con el pueblo español lo mismo que se ha hecho con el pueblo húngaro?

No; no fué lo mismo. Hay que ser justo al enjuiciar. Ni el Caudillo ni sus demás asociados en la empresa emplearon semejante recurso desde el Focq, pues nunca lo habían ocupado. Con silenciosa anticipación, fueron a Italia, en donde obtuvieron de Mussolini armas, dinero y la promesa de ser inmediatamente socorridos con fuerzas del ejército italiano si sus conspiradores bríos resultaban insuficientes frente al pueblo español. Con la misma cautela fueron a Alemania, en donde obtuvieron de Hitler iguales concesiones. Con tan prudente y honroso respaldo de su heroísmo y arrancando con gran tropa de moros desde Marruecos —país extranjero, como bien se sabe—, se lanzaron al «glorioso alzamiento», que había de obtener un rendimiento en muertos así como diez veces mayor que el obtenido en Hungría por los soviéticos.

«Bueno —nos interrumpen esos descontentos—, pero entonces aquello ¿no fué peor que lo de Hungría? ¿Que fué peor, no tenemos inconveniente en admitirlo. Lo que negamos es que fuera lo mismo.

«Cosa semejante ocurre con la actitud del Papa. También él ha protestado por esa cruel ingenuidad extranjera y, además, en una carta encíclica titulada «Luctuosissimi eventus», establece los hermosos principios de que «el orden de los pueblos, una vez alterado, no puede ser restablecido ni por la fuerza de las armas ni por la libertad sobre los ciudadanos» y de que «atampoco el ansia de libertad justa puede ser sofocada nunca con la fuerza externa».

Y entonces —dicen por ahí—, ¿cómo es que ese mismo Pontífice bendijo a Franco vencedor? ¡Ah!, no hay que entregarse ligeramente a las comparaciones. Ninguna conciencia horada puede pensar que los defensores de la República española eran hijos de Dios, como se dice que son los hombres. Contra aquellos, bien estaba lanzar a muscolinianos, a hitleristas y a mahometanos. Por eso, cuando el Caudillo se proclamó vencedor, salpicado gloriosamente por la sangre de un millón de malos españoles, Pío XII lo bendijo solemnemente. Lo bendijo a él y a todos sus falangistas; a esos bienhechores falangistas, contra los cuales hoy todavía quienes murmuran, olvidándose de que están benditos.

Periódico GARDIA

(Viene de la primera pag.)

La mayor gloria de Gimeno la constituyó el decreto por el que, siendo ministro de Gobernación...

El traductor y prologuista califica de fantástico cuento de hadas el relato de tan sorprendente descubrimiento...

Tampoco la tumba de aquel soberano se había librado del saqueo de que fueron objeto...

El afán de eternizarse hacia que los soberanos egipcios dispusieran llevar fabulosos tesoros e inimaginables suntuosidades a sus colosales tumbas...

El afán de eternizarse hacia que los soberanos egipcios dispusieran llevar fabulosos tesoros e inimaginables suntuosidades a sus colosales tumbas...

Ella misma fué autora de la iniciativa. Fallecida Evita, su esposo desvió el plan a fin de convertir el monumento en homenaje a su propia persona...

pretendía que su monumento fuera levantado en la Plaza de Mayo y que la bóveda donde descansarían sus restos tuviera cuarenta y cinco metros de altura...

«La Comisión inició sus trabajos el 17 de julio de 1952. Sus miembros fueron puestos en posesión de sus cargos por Borlenghi y se designaron autoridades...

«A través de declaraciones de sus integrantes Apold, Larrauri, Cámpora y Martínez Praya, se pone en evidencia la intervención de la esposa del Presidente depuesto...

«Después de las primeras cuatro reuniones, murió la esposa del tirano y en consecuencia perdieron importancia sus deseos...

El peronismo y la escultura

La Comisión del monumento quería que participaran en el concurso escultores extranjeros...

«Mientras se realizaban reuniones para establecer las bases del llamado concurso de escultores —agrega el informe—, el ex dictador trataba directamente con el escultor Tomás...

«Sobre el particular existen una serie de hechos, estrechamente vinculados entre sí, que permiten sostener con fundamento que el mandatorio depuesto se proponía con...

vertir el monumento en un homenaje hacia su persona. El parecido notablemente acentuado de la figura exterior con el ex dictador y su negativa a cambiarla por la de su esposa, lo confirman...

Modelo de pantón — de pantón

ME placiera conocer la opinión de Esteban Martínez, autor del ataque a la funeraria mejicana, sobre el anhelo de antiguos faraones y modernos faraones de asegurar su engrandecimiento para después de la muerte...

Imaginemos uno en Georgia dedicado a Stalin, a quien colaboradores suyos imbaron ayer de gloria y lo cubren hoy de basura...

«Después de las primeras cuatro reuniones, murió la esposa del tirano y en consecuencia perdieron importancia sus deseos...

Indalecio PRIETO

Acto de clausura de los Congresos del P.S.O.E. y de la U.G.T. del departamento de Orán

La reunión de clausura de los Congresos departamentales del P.S.O.E. y de la U.G.T. tuvo lugar el domingo 14 por la tarde en la misma sala donde se celebraron ambos congresos...

Presidió Juan Pomares, que recordó anteriores Congresos y la presencia en ellos de delegados de nuestras Ejecutivas centrales...

Las primeras palabras de Pantaleón León son de saludo a los asistentes y congresistas en nombre de la C.E. Los dos Congresos que acaban de tener lugar...

Analizando después la política de nuestras organizaciones, dice que ha sido el punto de partida para reavivar en el interior el amor patrio y las inquietudes políticas...

NUESTRAS RELACIONES CON EL EXTERIOR

Refiriéndose a ellas, expresa el compañero León, que se ejercen en dos direcciones: hacia nuestros compañeros de Partido y hacia los demás antifranquistas...

Indalecio PRIETO

Nos interesan las relaciones con todas las organizaciones antifranquistas, pero damos preferente atención a las del interior y entre ellas a las nuevas generaciones que han nacido a la rebelión bajo la era franquista...

LA POLITICA DEL PARTIDO Y DE LA UNION

Con nuestro propósito de recuperar la libertad no ha podido acallar nuestra voz...

LOS SINDICATOS HOLANDESES

Se han reunido recientemente en Rotterdam un Congreso extraordinario de la Federación Sindical de la Holanda...

El vicepresidente de la NVV, Verbeeren, ha dado cuenta de que el número de afiliados llegaba a algo más de 490.000...

americano y su fin será grotesco.

En España existe una nueva estructura política y social. Hay fuerzas que van tomando importancia y con ellas tendremos que colaborar sin que nosotros hayamos cambiado nuestra línea...

El Partido y la Unión preconizan un frente de Solidaridad Nacional donde habrán de unirse para combatir a la tiranía todas las fuerzas antifranquistas...

NUESTRA UNION INTERNA

Como conclusión, y con vistas a alcanzar los fines señalados, el compañero León indica a los militantes de las dos organizaciones que es preciso redoblar y multiplicar nuestra actividad...

Lo que más importa hoy —concluye el orador— es mantener firme la honorabilidad del socialista y de las concepciones filosóficas nuestras para que el día del regreso a España...

Los sindicatos libres y la energía atómica

EL Comité de la CIOSL para la energía atómica acaba de celebrar en Bruselas su primera sesión.

El Comité de la CIOSL para la energía atómica acaba de celebrar en Bruselas su primera sesión. Es bien conocido el gran interés que en el movimiento sindical libre suscita la utilización de la energía atómica...

Semejante esperanza y la perspectiva de un mundo en el que la energía atómica esté al servicio de la humanidad...

El movimiento sindical libre está tanto más decidido a perseguir esa finalidad cuanto que se halla convencido de que la energía atómica puede proporcionar a los países subdesarrollados o menos favorecidos...

El estímulo que el movimiento sindical libre da al empleo pacífico de la energía atómica no le impide ver y examinar, a fin de resolverlos, los problemas económicos y sociales relacionados con el desarrollo de la nueva industria...

Los órganos rectores de la CIOSL han prestado constante atención a esas cuestiones. El Comité ejecutivo ha prestado a los gobiernos a fin de que realicen una política tendiente a la utilización común —controlada en el plano mundial— de la energía atómica...

na del 20 al 28 de mayo de 1955, se ocupó de la utilización de la fuerza nuclear y aprobó la actitud adoptada por el Comité ejecutivo.

La actitud del movimiento sindical libre respecto al proyecto de estatuto de la Agencia se define en la declaración que el Comité de la CIOSL para la energía atómica adoptó al fin de su primera sesión.

La ausencia de disposiciones sobre representación sindical en la Agencia constituye una de las más graves de esas lagunas. Los sindicatos tienen intereses de carácter vital en el dominio de la energía atómica.

La Organización Regional Europea constituyó también un Comité permanente de la energía atómica. La existencia de ambos Comités ha quedado plenamente justificada por la reciente evolución de la industria atómica.

Respecto a las demás lagunas del proyecto sólo mencionaremos aquí las más importantes. El texto no contiene disposiciones sobre la colaboración de la Agencia con la OIT, sobre todo en el aspecto de normas de sanidad y de seguridad...

Un proyecto adoptado en Washington, en abril de este año, por un grupo de trabajo en el que estuvieron representados doce países...

La actitud del movimiento sindical libre respecto al proyecto de estatuto de la Agencia se define en la declaración que el Comité de la CIOSL para la energía atómica adoptó al fin de su primera sesión.

La ausencia de disposiciones sobre representación sindical en la Agencia constituye una de las más graves de esas lagunas. Los sindicatos tienen intereses de carácter vital en el dominio de la energía atómica.

La Organización Regional Europea constituyó también un Comité permanente de la energía atómica. La existencia de ambos Comités ha quedado plenamente justificada por la reciente evolución de la industria atómica.

Respecto a las demás lagunas del proyecto sólo mencionaremos aquí las más importantes. El texto no contiene disposiciones sobre la colaboración de la Agencia con la OIT...

Un proyecto adoptado en Washington, en abril de este año, por un grupo de trabajo en el que estuvieron representados doce países...

La actitud del movimiento sindical libre respecto al proyecto de estatuto de la Agencia se define en la declaración que el Comité de la CIOSL para la energía atómica adoptó al fin de su primera sesión.

La ausencia de disposiciones sobre representación sindical en la Agencia constituye una de las más graves de esas lagunas. Los sindicatos tienen intereses de carácter vital en el dominio de la energía atómica.

La Organización Regional Europea constituyó también un Comité permanente de la energía atómica. La existencia de ambos Comités ha quedado plenamente justificada por la reciente evolución de la industria atómica.

Respecto a las demás lagunas del proyecto sólo mencionaremos aquí las más importantes. El texto no contiene disposiciones sobre la colaboración de la Agencia con la OIT...

Leiras de luto

Recientemente ha fallecido en la clínica de Montpelier, a los 73 años de edad, nuestro querido compañero Matias Velasco...

Para despedir el duelo, el compañero Eusebio Liqueste, en nombre de los Comités departamentales PSOE y UGT del Hérault, pronunció breves y emotivas palabras...

Desde Buenos Aires

Acto neorolístico. Existe el propósito por parte del Grupo Pablo Iglesias de recordar la fecha del 9 de diciembre...

Donación. Ha sido muy bien acogido el propósito de donar un busto de Pablo Iglesias a la Casa del Pueblo...

UGT. Cumpliendo el acuerdo tomado en asamblea celebrada por el Grupo Pablo Iglesias, se han desglorado las organizaciones del PSOE y de la UGT...

Juan de NAVARRA. Buenos Aires, octubre 1955.

(Viene de la primera pag.)

de trabajo y a la protección contra el desempleo. 2) Toda persona tiene derecho, sin discriminación alguna, a igual salario por trabajo igual...

Con semejante bagaje en el espíritu, a buen seguro que el señor Morse le dijo al Caudillo las verdades del barquero. Todas las verdades, con el desearo y el aplomo que es menester cuando se habla a un despoeta...

¿Qué gusto haberle visto regresar las duras nupcias caudillales con ese montón de

verdades! Porque no hay duda de que lo ha hecho. Dejaría de ser lo que toda persona liberal tiene derecho a pensar...

Si después de ser recibido por el Caudillo se han publicado las condiciones requeridas para participar en el concurso para profesores de idiomas...

Algun resultado habría de tener el sacrificio del señor Morse al permitirse a sí mismo, tras dura lucha por vencer muy legítimos escrúpulos, ser recibido por un despoeta...

Por agentes soviéticos oficiales, muchos temen que estos emigrados y estos agentes hagan cristalizar poco a poco la desconfianza que muchos sienten...

En eso se estaba cuando los dos emisarios de Franco han regresado de Moscú. Se trata de don Antonio Espinosa, uno de los raros diplomáticos españoles que hablan el ruso...

Franco y Moscú negocian el intercambio de embajadores

(Viene de la primera pag.)

semanas de visitas amables por parte de altos funcionarios soviéticos a las Embajadas de España de Europa...

Por el momento, el ofrecimiento de los créditos rusos está vinculado al intercambio de embajadores. En el espíritu de los dirigentes españoles, este intercambio significaría el establecimiento en España de una Embajada soviética...

Madrid mide los peligros del ofrecimiento soviético

Por el momento, el ofrecimiento de los créditos rusos está vinculado al intercambio de embajadores. En el espíritu de los dirigentes españoles, este intercambio significaría el establecimiento en España de una Embajada soviética...

La Falange desea asimilarse a estos recién venidos. El Ejército es menos categórico. La Iglesia se muestra más reservada.

Rehabilitaciones póstumas

En los países atlánticos la Corina de Hierro está en plena fiebre la cuestión de las rehabilitaciones póstumas.

Entre las numerosas que se van anunciando, he aquí una que ciertamente no carece de interés: Fritz Platten, socialista suizo...

Fritz Platten, socialista suizo, amigo de Lenin, murió en 1942 en un campo de trabajo en Arkangel, donde se hallaba purgando una pena de cinco años de deportación...

Fritz había contribuido, durante la primera guerra mundial, a la repatriación de Lenin, de Suiza a la URSS...

Un monumento a Proudhon

Desde 1948 el Comité francés de Fiestas del Centenario de la Revolución de 1848 tiene proyectado la reedificación en Besançon del monumento a Proudhon...

Como se ve, el movimiento sindical libre se interesa en los problemas de la energía atómica, que para él son de vital importancia. Los sindicatos están convencidos de que el empleo de la energía atómica podrá, en determinadas condiciones...

El monumento proyectado, en piedra blanca, de siete metros de altura, es una representación simbólica del pensamiento proudhoniano...

Para cubrir el gasto total de la obra, que se elevará a unos dos millones de francos franceses, el Comité ha dirigido un llamamiento a la generosidad de las colectividades...

A nuestras entidades locales y departamentales

Con alguna frecuencia ocurre el caso de que convocatorias de reunión que para ser publicadas en EL SOCIALISTA no pueden insertarse...

El examen del proyecto de estatutos de la Agencia Internacional de la Energía Atómica fué la primera tarea que se asignó a sí mismo el Comité de la CIOSL para la energía atómica...

El examen del proyecto de estatutos de la Agencia Internacional de la Energía Atómica fué la primera tarea que se asignó a sí mismo el Comité de la CIOSL para la energía atómica...

El examen del proyecto de estatutos de la Agencia Internacional de la Energía Atómica fué la primera tarea que se asignó a sí mismo el Comité de la CIOSL para la energía atómica...

El examen del proyecto de estatutos de la Agencia Internacional de la Energía Atómica fué la primera tarea que se asignó a sí mismo el Comité de la CIOSL para la energía atómica...

Dos conductas

“Morales por lo que no existe”

ESTOS son los tiempos contrarios del francofalangismo. A estas perturbaciones internacionales...

dinación del Gobierno de Hungría a Moscú. Se levantó porque le faltaba libertad, porque quería su independencia...

ella por la puerta grande El pueblo no tuvo a su lado al Ejército cuando combatía contra las fuerzas que hollaban la patria invadida.

¿Sabe acaso el franquismo por qué se han levantado los húngaros y por qué millares de hombres y mujeres han perecido en las semanas dramáticas...

Los generales españoles ¿habrán sacado deducciones lógicas de lo ocurrido? Por lo menos habrán visto que la historia les ha puesto a ellos sobre el mismo trampolín...

Los jefes del ejército español, que han considerado su deber histórico de su patria, contra la historia de su patria...

P.S.O.E.

Se convocó a todos los afiliados de la Sección local P.S.O.E. para el domingo 11 de noviembre...

ORAN. Para servir de marco a las deliberaciones del XIII Congreso departamental del P.S.O.E. en Orán...

Asisten al Congreso delegaciones de Orán, Beni-Saf y Perregaux. La Mesa queda constituida por Juan Pomares...

Para las víctimas de Marcinelle

Con el fin de contribuir a la suscripción abierta por el Partido para ayudar a los familiares de las víctimas de la catástrofe de Marcinelle...

Un discurso de Indalecio Prieto

respecto. Lo hago sin aval de nadie y sin tampoco pretenderlo. El ejército, según las trazas...

EMIGRACIONA PRESUNTUOSA Y HUERFANA

Es demasiado presuntuoso creer que la emigración puede dirigir, ni siquiera influir, movimiento alguno dentro de España...

Glorias de España

Juan Ramón Jiménez, Premio Nobel

RADIO Nacional de España, en su emisión especial para los españoles residentes en el extranjero...

acer; y, claro está, la figura literaria del momento no puede ser calificada de rojo, sino de español y de los nuestros...

A causa de ese trabajo infatigable enfermó, viéndose obligado a hospitalizarse en Francia. Fue allí, en el sanatorio, donde escribió su «Rimado».

SU BIOGRAFIA Y SU OBRA

Nació Juan Ramón Jiménez en una noche de Navidad del año 1881, en Moguer (Huelva), bajo el cielo claro y transparente de Andalucía...

Terminada nuestra guerra, prefirió vivir en exilio antes que reintegrarse a su Madrid —de donde dejó toda su obra literaria— para colaborar con el perjurio.

Ya formado, escribió una colección de poesías líricas que han causado la admiración del mundo cultural. Su nombre pasará a la Historia...

Juan A. MATA

El tiranicidio en América

Por Espolón

UN hombre oscuro, sin biografía, Rigoberto López Pérez, rasgó la noche del sábado las sombras de su anonimato con el relámpago de los cinco balazos desceñados...

mo de su fisiología política. Y aunque lo mismo permenezan en pie los elementos básicos de esas situaciones...

Se recuerda que es el tercer intento de eliminación de que ha sido objeto desde el año 1931, en el que había asumido el mando.

De ahí que otro poeta haya podido exclamar a su vez: «¡Oh, libertad de América! ¡tu sombra fugitiva suele ser solamente sueño de nuestras manos»...

Un discurso de Indalecio Prieto

respecto. Lo hago sin aval de nadie y sin tampoco pretenderlo. El ejército, según las trazas...

Respuesta de Cassou

Al ponerse en pie Cassou, los asistentes, también de pie, le tributaron una larga ovación. El gran escritor pronunció las siguientes palabras.

ORAN

En la sala Jean Jaurés se celebró durante los días 13 y 14 de octubre el VII Congreso departamental del P.S.O.E. en Orán...

Federación de Juventudes Socialistas

Reunión de la Comisión Ejecutiva

La Comisión Ejecutiva de la Federación se ha reunido el día 17 de octubre.

## Las sorpresas de la revolución en Polonia y Hungría

Por Luis Araquistáin

ALGUNAS grandes sorpresas causó en todo el mundo la revolución de Polonia y Hungría. Son dos revoluciones y aún pueden ser más; pero, dada la identidad de móviles y fines, la historia hablará colectivamente de la Revolución de 1956, del mismo modo que habla de la Revolución de 1848; que ocurrió en varios países de Europa. En el fondo, las dos revoluciones coinciden en su naturaleza: ambas son levantamientos populares contra el absolutismo; contra el de las oligarquías monárquicas en la de 1848 y contra el de las oligarquías comunistas en la de 1956. Una de las sorpresas fue el tiempo en que ocurrió.

Todos sabíamos que no hay régimen político eterno; pero a todos nos sorprendió que la explosión tuviera lugar en octubre de 1956. Las causas profundas estaban ahí latentes desde que, después de la segunda guerra mundial, se constataron las dictaduras del partido comunista. Una, política, era la dictadura misma; otra, económica, eran los fines industriales y extranacionales de esa dictadura. Los países europeos que más han luchado contra el absolutismo tradicional son precisamente Polonia, Hungría y España. Con una diferencia geográfica: los dos primeros estaban situados entre tres grandes imperios, el alemán, el turco y el ruso, que los invadían y se los repartían a menudo. España, en cambio, desde la irrupción árabe en el siglo VIII, no tuvo más invasión que la napoleónica a principios del XIX.

La vecindad de tres imperios gigantes explica en parte que Polonia y Hungría no pudieran democratizarse; pero no del todo. Pequeños Estados, entre grandes imperios, han sido también Suiza, Holanda, Bélgica, los países escandinavos, que hoy figuran entre las democracias menos imperfectas del mundo. Ello se debe a que sus economías tienen por base principal la industria y el comercio, en vez de la agricultura. El obstáculo esencial a la democratización de Polonia y Hungría, tanto o más que los Estados imperialistas vecinos, fue su economía latifundista, su feudalismo agrario y su catolicismo, más militante que evangélico. Esto explica también que España, sin Estados invasores en sus fronteras, salvo en la ocasión excepcional de los moros, no haya logrado tampoco democratizarse permanentemente a pesar de sus numerosas revoluciones y guerras civiles, por las mismas causas económicas y eclesásticas. La economía basada en grandes propiedades territoriales explica asimismo la dificultad con que el régimen representativo tropieza en algunos países de Asia, América y África.

Durante la segunda guerra mundial, Rusia ocupa Polonia y Hungría, entre otros países de la Europa oriental, para desalojar de ellos y a la postre destruir la Alemania de Hitler. En otras épocas, políticamente menos escrupulosas, Rusia los hubiera anexado sin ningún miramiento. Pero nuestros tiempos exigen una mayor sutileza, y hay que reconocer que la idea por los rusos fue genial. Fieles a la norma maquiavélica de que el método más viable para transformar radicalmente las instituciones políticas de un país es conservar la apariencia de que todo continúa lo mismo o mejor que antes, crearon en los territorios que ocupaban la maravillosa ficción conocida por el bello nombre de «democracias populares». El partido comunista empieza hábilmente por no enfrentarse con el desmoronamiento de los regímenes bolcheviques en Rusia. Se inventan los «frentes populares», los «frentes de unión nacional» y otras denominaciones semejantes para las alianzas electorales con otros partidos.

En las elecciones polacas de 1947, el disfraz se llama «bloque democrático», que obtiene 384 diputados, la mayor parte socialistas y de otros partidos no comunistas, de los 444 que constituyen el Parlamento. En 1948 se da un paso más: se funden los partidos socialista y comunista con el nombre común de Partido Obrero Unificado, que acaba siendo, como en todos los casos similares, el pseudónimo del partido comunista, el único que desde entonces gobierna absolutamente en Polonia. Pero ha conquistado el Poder «democráticamente», gracias a la candidez o entrega de los otros partidos, y una vez dueño de todos los recursos del Poder, ya no hay quien le desplace legalmente. Hace falta una revolución como la ocurrida, y aun esa no parece ser suficiente. Pues no se crea que todos los participantes en las revoluciones de Polonia y Hungría aspiraban a destruir el régimen comunista. En ambos levantamientos, sobre todo en el de Hungría, se mezclaron sin duda algunos elementos comunistas supervivientes del régimen anterior: liberales y demócratas clásicos, pequeños propietarios agrícolas que el comunismo no ha podido asimilar ni aniquilar y que en el nuevo Gobierno de Imre Nagy tuvieron un ministro, Bela Kovacs, ex condenado por espía de las potencias occidentales, señal elocuente de las mutaciones que se operaron en ese país; resúidos de la vieja aristocracia territorial, tampoco extinguida del todo, y guerrilleros de miscelánea composición social que reciben órdenes y armas de los emigrados del exterior. Todos estos elementos desean, como es natural, raer el comunismo y no es probable que pacten con el Gobierno de Nagy, salvo el grupo agrario citado.

## Los socialistas suecos adquieren dos importantes rotativos liberales

Es conocida la aventura de Ivar Kreuger, el rey de las cerillas. Este virtuoso de la trustificación se suicidó en París en 1932. Sus audaces combinaciones industriales y financieras no habían podido resistir los efectos de la crisis económica mundial.

Su hermano Torsten Kreuger, que cuenta ahora 72 años de edad, fue perseguido por la justicia en 1935 como varios otros directores del «concern» Kreuger. Para probar su inocencia, compró dos grandes diarios liberales: «Stockholm Tidningen» y «Aftonbladet».

La semana pasada se supo que como resultado de conversaciones conducidas discretamente con Axel Strand, presidente de los Sindicatos de orientación socialista, Torsten Kreuger ha vendido estos dos periódicos a nuestros amigos de Suecia.

«Stockholm Tidningen» y «Aftonbladet» tienen en junto una tirada de 900.000 ejemplares. «Aftonbladet» es el diario vespertino del gran público.

Hasta el presente, los socia-

dos diarios que totalizaban listas de Estocolmo disponían 150.000 lectores: «Morgan Tidningen» y «Afton Tidningen» noticias de la mañana y noticias de la tarde.

La operación que acaba de realizarse es de un valor de propaganda enorme.

De la noche a la mañana, dos grandes cotidianos que han combatido siempre al Socialismo y a los Sindicatos, van a servir para la difusión de nuestras ideas.

Notemos que allá donde el Socialismo es más potente — en los Países Bajos, en los países escandinavos, en Gran Bretaña —, el movimiento socialista dispone de una presen-

sa poderosa, que aquí no cesa de desarrollar consagrando medios financieros formidables.

Estos socialistas realistas, que no se andan con gorgoritos de palabras ni de slogans, y que han logrado vencer los parateísmos de tiempos pasados, saben por experiencia que una prensa socialista poderosa y de amplia difusión es el mejor instrumento de propaganda y de persuasión para un partido y un movimiento potentes. Los fondos consagrados al desarrollo de la prensa socialista son de un rendimiento seguro.

O. D. S.

Bruselas.

### Negocios

Los beneficios de explotación de las 2.089 compañías industriales que han publicado sus resultados de los ocho primeros meses de este año han alcanzado una cifra global de 1.641, 2 millones de libras esterlinas, contra 1.498, 8 millones en igual período de 1955. Los beneficios netos distribuidos se elevan a 533 millones de libras, lo que representa un aumento de 13,8 por ciento.

Los dividendos netos de acciones ordinarias han representado 184 millones, o sea un aumento de 11,2 por ciento.

Por el mes de agosto, los balances de 165 empresas industriales hacen aparecer un montante de beneficios brutos de 86,4 millones de libras esterlinas, lo que representa solamente un alza de 5,5 por ciento sobre el período precedente.

Del semanario «Force Ouvrière», de París.

Però la vanguardia y el núcleo de la revolución fueron estudiantes, obreros jóvenes e intelectuales como los del club Petoefi, de Budapest, que en estos días han evocado la gesta heroica del pueblo húngaro en la revolución de 1848. Aquel levantamiento por la independencia y democratización de Hungría, que bajo el verbo fogoso de Luis Kossuth se declaró república independiente, fue sofocado por la intervención de Rusia, solicitada por el Gobierno austriaco, que se sentía impotente para dominar la situación él solo. También ahora se invitó a las tropas rusas a invadir Hungría, según se dijo, aunque todavía no se sabe si ello era cierto, y si lo fue, quien fue el autor de esta vileza, el secretario destituido del partido comunista, Ernő Geroe, o el jefe del nuevo gobierno, Nagy.

La mayoría de los revolucionarios polacos y húngaros quieren ante todo liquidar la explotación rusa de la economía de esos países, como hizo Tito en Yugoslavia. En Polonia y Hungría, como en Rusia, se ha sacrificado la producción agrícola y la de los artículos de consumo personal de la pequeña industria a la industria pesada, es decir, a la industria de guerra, como instrumento de la política internacional soviética. Esa fue la política de Stalin y sigue siendo la de sus sucesores, salvo Malenkov, partidario de fomentar la producción para el consumo humano y de elevar el nivel de vida del pueblo. Stalin creó una gran industria y un Estado formidables a costa de la servidumbre y la miseria del pueblo ruso y de los pueblos enfundados al poder soviético. En otras épocas, los Gobiernos imperiales enviaban proconsules, virreyes, gobernadores a sus colonias. En el imperio soviético, ese papel vierebral lo desempeñan los partidos comunistas locales.

Contra esa servidumbre y esa miseria se han sublevado los pueblos en Polonia y Hungría y se sublevarán con el tiempo todos los pueblos de los países satelizados y es de esperar que algún día también el propio pueblo ruso.

Uno de los motivos de irritación más recientes en Hungría fue que el Gobierno ruso se hubiera incautado de una mina de uranio descubierta hace poco en ese país. Con ello desafiaban no sólo a sus Gobiernos nacionales, sino al propio Estado soviético. Tanta intrepidez es la mayor sorpresa en la revolución de 1956, como lo fue en 1848. Ahora, como entonces, Rusia ha intervenido en Hungría, no sólo para salvar un Gobierno feudatario, sino un sistema de absolutismo político. Pero afortunadamente ya no estamos en 1848, cuando las supervivencias de la Santa Alianza eran aún vigorosas. Ni en 1936, cuando pudieron intervenir impunemente y a placer cuantos quisieron en España. Lo prueba la reclamación que los Estados Unidos, Inglaterra y Francia han presentado a las Naciones Unidas contra la intervención rusa en Hungría.

Esperemos que el acto de desesperado heroísmo del pueblo húngaro no sólo comunique y lleve de admiración a todo el mundo libre, como ya lo está haciendo, sino que también inspire a Rusia, el respeto que alguna vez le han merecido los pueblos que combaten hasta la muerte por su independencia, como ocurrió en 1940 y 1944 en su guerra con Finlandia.

ilustre político desarrollaba en la Comisión del Desarme de las Naciones Unidas, labor con verdadero perfil histórico.

### CADENA DE DECEPCIONES

Hoy nos congregamos en torno de Jean Cassou, cuya presentación resulta para todos evidentemente interesante. Francés hasta la médula, tiene en la medula sustancia española que no puede negar. Es, acaso, entre las actuales personalidades de Francia, quien mejor personifica la conjunción franco-española, no sólo por su sangre — tiene sangre bearnesa y la sangre gaditana — sino, además, porque es, sin disputa, el francés que más se ha adelantado en las letras españolas.

En su primera conferencia dada aquí, la del Instituto Francés, que terminó con un viva a la libertad, me emocionó la narración de la escena casi patética de su encuentro en un hotel en las proximidades de la estación parisiense de Saint Lazare, con otro miembro de la resistencia. Se entendieron casi sin palabras, quizás simplemente por la simultaneidad de los latidos en sus corazones de patriotas. Cassou ha sido uno de los resistentes en Francia contra los nazis invasores; dirigió la resistencia en el sector que tenía su cabecera en Toulouse, resultó herido gravemente y padeció prisión por defender la independencia de su país. En fin, es hombre que ha luchado de veras por la libertad.

Nosotros tenemos el orgullo de poder proclamar que, como

El domingo 28, por la tarde, en la gran sala de actos de la Casa del Pueblo de Lieja (Bélgica) ha tenido lugar un acto organizado por la Sección de Lieja de la UGT. A la convocatoria de nuestra Sección acudió un gran número de compatriotas residentes en la región, así como un importante núcleo de las Secciones de Gante, Bruselas y Chatelaine, entre los cuales se contaba nuestro veterano compañero Wenceslao Carrillo.

El compañero Leopoldo Sabatell pronunció breves palabras de presentación y concedió la tribuna a Wenceslao Carrillo, quien, en atinadas frases, hizo un llamamiento a nuestras compatriotas para que se interesen en las cuestiones sindicales belgas, exponiendo la posición tomada por la UGT en diversos problemas actuales, en particular sobre la nacionalización de las minas, asunto que interesa apasionadamente a la opinión belga.

Pascual Tomás, en una interesante exposición que a lo largo de la hora y media que

## Una declaración de la C.I.O.S.L. La lucha del pueblo húngaro

Libertad y soberanía para todos los pueblos sometidos

La Unión Soviética, al término de la segunda guerra mundial, implantó un dominio de carácter colonial en los países del centro y del Este de Europa. Bajo una serie de Gobiernos comunistas, impuestos a los respectivos países por el ejército rojo, Polonia, Hungría, Checoslovaquia, Rumanía, Bulgaria, Albania y Alemania oriental se convirtieron en territorios sometidos a la metrópoli soviética. El imperio comunista estuvo y está aún servido por virreyes como el checoslovaco Zapotocky, el húngaro Rakosi, el ruso-polaco Rokossovsky, etc. El origen y la breve historia de ese imperio colonial son de sobra conocidos del mundo libre. No necesitamos, por tanto, insistir demasiado para demostrar su existencia.

Si todos los sistemas coloniales se han basado en la fuerza de los dominadores y en la negación de los derechos fundamentales de los pueblos colonizados, el imperio soviético ha rebasado todos los sistemas de explotación y de vasallaje empleados por las viejas potencias imperiales.

El pueblo de Berlín, en junio de 1953, y el de Poznan, en julio de 1956, se alzaron heroicamente contra ese dominio y esa explotación inicuos. El pueblo húngaro está estos días causando el asombro del mundo. Las noticias que llegan de Budapest y de otras regiones de Hungría son confusas y, a veces, contradictorias. ¿Existe aún un Gobierno Nagy en Budapest? No es posible saberlo. La espontaneidad de la rebelión ha plasmado en una dirección homogénea del movimiento liberador. Tampoco se tienen noticias precisas al respecto. Lo único que está claro es que el pueblo húngaro, de manera unánime, con un valor y con una decisión de epopeya, se ha sublevado contra el régimen comunista que en su país ejercía el virreinato en nombre de la metrópoli soviética, y que si no fuera por la intervención represiva de las tropas rojas, Hungría sería a estas horas un país libre de toda dominación extranjera.

Però la represión está en marcha. La infantería soviética, los tanques del ejército rojo y la aviación táctica y estratégica de Moscú se hallan en plena acción. Si, por un momento, el pueblo húngaro la podido tener la impresión de que su decisión y su unanimidad iban a liberarle, la superioridad militar del imperio soviético puede terminar, por desgracia, imponiéndose de nuevo. Porque, a pesar de los anuncios del Gobierno Nagy y de las promesas de Zukov y de Chepilov, las tropas soviéticas continúan en Hungría y hasta, según ciertas informaciones de última hora, parece que están siendo reforzadas.

El espectáculo de esa lucha desigual subleva la conciencia del mundo. Los trabajadores de todos los países están al lado de sus hermanos húngaros. La C.I.O.S.L. y los SPI, encarnación y representación del trabajo libremente organizado en los países democráticos, han comenzado a movilizar sus fuerzas y sus medios en favor del pueblo y de los trabajadores húngaros. Un donativo de 3.000 libras esterlinas procedentes del Fondo de Solidaridad de la C.I.O.S.L. servirá para remediar, en parte, los dolores y los sufrimientos de los trabajadores hún-

garos. El ejemplo de la Internacional libre ha sido ya seguido por las organizaciones sindicales de Alemania occidental (DGB) y de Austria (ÖGB). La primera ha decidido aportar 100.000 marcos a la suscripción de la C.I.O.S.L. en favor del pueblo húngaro. La segunda contribuye al mismo fondo de socorro con 500.000 chelines, y está organizando además servicios de asistencia médica y sanitaria para los refugiados que atraviesan la frontera de Austria. Las demás organizaciones afiliadas a la C.I.O.S.L. seguirán sin duda el ejemplo de esta y de sus centrales afiliadas en Alemania occidental y en Austria. Otras acciones de solidaridad con el pueblo y con los trabajadores húngaros oprimidos van a ser adoptadas por el movimiento sindical internacional libre, entre los que figura un servicio de información directa a través de la OGB austriaca. La C.I.O.S.L. ha protestado ante las Naciones Unidas de la presencia de fuerzas militares rusas en Hungría. La FSM, en cambio, denuncia la rebelión ante la ONU como «tentativa fascista», a pesar de que el propio Gobierno Nagy proclama lo contrario.

La conciencia universal no puede aceptar el aplastamiento de la rebelión húngara por el ejército soviético. Los Gobiernos del mundo libre, la Organización de Naciones Unidas, las instituciones y entidades de toda índole que preconizan la democracia como sistema de gobierno de los pueblos y defienden los Derechos del Hombre tal y como los han definido las Naciones Unidas, no deben perder tiempo ni ahorrar esfuerzos. Sería cosa sumamente grave para el porvenir del mundo que la democracia dejase de actuar en estos instantes rápida y eficazmente en favor de Hungría.

Los trabajadores libremente organizados en los países donde la democracia existe contemplan con emoción la lucha de sus hermanos húngaros. Su gesta sublime sólo tiene un paralelo en la historia reciente del mundo: la lucha del pueblo español contra los ejércitos de la Italia fascista y de la Alemania nazi, que determinaron la instauración del régimen franquista en España. Por ello el mundo libre ha enrojecido de rubor y de indignación cuando la España del Caudillo Franco ha osado dirigirse a las Naciones Unidas protestando contra la presencia de tropas soviéticas en Hungría.

La C.I.O.S.L. y sus organizaciones afiliadas de todos los países piden la liberación de todos los pueblos oprimidos y la desaparición de todos los sistemas de dominio y de explotación colonial, y al mismo tiempo que ayudan a los pueblos y a los territorios no autónomos de África, de Asia y del Hemisferio Occidental a que se liberen de la explotación de las metrópolis que los gobiernan, reclaman la libre determinación y la plena soberanía de los pueblos de la Europa central y oriental.

¡Viva el pueblo húngaro y su lucha por la libertad y la independencia!

¡Viva la lucha de todos los territorios y de todos los pueblos sometidos a poderes despóticos extranjeros!

## Homenaje a Jean CASSOU

# Un discurso de Indalecio PRIETO

El 20 de octubre más de cien españoles refugiados en Méjico D. F. obsequiaron con una cena en el restaurante Ambassadeurs al gran amigo Jean Cassou, director del Museo del Arte Moderno, de París. A los postres, pronunció Indalecio Prieto el siguiente discurso.

El día mismo de la liberación de París, ocupando el profesor Paul Rivet el sitio que ahora ocupa Jean Cassou, festejamos en este salón aquel acontecimiento que para los franceses era una realidad de luminosidad cenital y que para los españoles constituía una aurora con débiles luces de esperanza. Aquí resonó «La Marsellesa», produciendo unos estremecimientos que quizás nunca nos había causado el sin par himno de Rouget de Lisle. Yo sólo recuerdo otra ocasión en que «La Marsellesa» — que fué siempre, antes del advenimiento de nuestra República, el himno de los republicanos españoles —, me produjo análoga emoción temblorosa. Fue en la película «Casablanca», la única película que he visto dos veces.

Esto trae a mi memoria una de las afirmaciones que en sus maravillosas conferencias de días atrás ha hecho Cassou, según la cual el «narratage» — lo denominar así — de realidades que nos proporcione la cinematografía, es origen de lo que irreverentemente llamaré desviaciones en el arte moderno, es decir, el afán del arte por apartarse de las realidades, a causa de que éstas nos las suministra al por mayor el cinematógrafo.

En aquella velada, inolvidable para quienes tuvimos la fortuna de concurrir a ella, no conocíamos aún la partición directa que tomaron en la liberación de París, formando en la vanguardia del ejército de Leclerc, muchos republicanos españoles, e ignorábamos — luego lo supimos con satisfacción —, que el primer tanque que llegó a las puertas de la Prefectura lo condujera nuestro amigo Granell, ex concejal republicano del Ayuntamiento de Orihuela, hazaña que le valió una represión porque se indiscretamente anticipó más de lo que le habían ordenado, y al mismo tiempo una condecoración por su heroísmo.

Después, en este mismo restaurante, nos hemos reunido en torno de los esposos Auriol con motivo de la visita que hizo a este país el ex Presidente de la República francesa, a título de Presidente de la Asociación Internacional de ex combatientes de la última guerra. Entonces confiamos a nuestro amigo Vincent Auriol un mensaje destinado a Jules Moch, manifestándole nuestra simpatía por la labor que tan

él sabe, muchísimos republicanos españoles, que no se sentían exhaustos a pesar de casi tres años de guerra en nuestra tierra, contribuyeron en suelo francés a defender no sólo la independencia de Francia sino la libertad, la libertad del mundo entero, porque eso significaba defender a Francia.

Os digo, y casi no es menester decirlo, cuánto se ha ahondado la decepción dentro de nuestro ánimo desde la noche memorable en que festejamos la liberación de París hasta esta fecha de hoy. Nos hemos visto abandonados por todos los Gobiernos, con la única excepción del de Méjico. (Grandes aplausos.) Nos hemos sentido, también, abandonados por organizaciones políticas que creíamos hermanas y de cuya hermandad esperábamos algo que tuviera carácter de sacrificio. Nos han abandonado, de hecho, las organizaciones sindicales mundiales, empujando su energía en declaraciones platónicas que les agradecemos, pero no estamos en tiempos adecuados para medir el calibre literario de ciertos documentos sino para exigir alguna acción.

La fuga de las colectividades, llámense Gobiernos, llámense sindicatos, llámense partidos socialistas o demócratas, nos hace acrecentar la amistad hacia aquellas personalidades que, como Cassou, no han quebrantado su lealtad hacia nosotros, no han sentido el menor desfallecimiento en sus deberes para con la República española. He ahí la razón de este homenaje cordial, casi de compatriotas, que hoy rendimos a Cassou.

### En Lieja

## Una conferencia de Pascual Tomás

duró retuvo completamente la atención del público, describió las preocupaciones de la UGT y del Partido en los momentos actuales.

Se dirigió primeramente a los compatriotas recién venidos de España haciendo resaltar las enormes diferencias existentes entre los regímenes dictatoriales y los democráticos, no solamente en el aspecto político-social, sino igualmente en los derechos fundamentales del hombre y sus diversas necesidades materiales y espirituales.

Hizo una enérgica defensa de la labor realizada por el Partido y la Unión en la época republicana, a través de los ministerios de Trabajo y de Instrucción Pública, haciendo resaltar la importancia de la creación de numerosos Grupos escolares, con sus canti-

Recuerdo que el banquete a los esposos Auriol, el señor Katz, representante de la France Presse en Méjico, cultísimo e inteligente periodista, me preguntó al verme confundido entre los demás comensales: «¿Cómo no está usted en la mesa presidencial?» Y yo le contesté: «Amigo Katz, el protocolo en las democracias es mucho más complejo y vidioso que en las aristocracias, siendo muy conveniente no suscitar conflictos.»

Por eso estaba yo aquella noche en la cola de una mesa. Tampoco figuraba hoy en esta mesa presidencial. A veces, padecemos la nostalgia de lo que hemos sido y otras veces somos víctimas de la comedia por aquello que creemos seguir siendo, no siendo ya nada. (Risas.) Pero dígame cuenta de que desde el año 1911 he representado a Bilbao en la Diputación provincial, en el Ayuntamiento y en el Parlamento, sin más interrupciones que las impuestas por las dos etapas de depositismo militar, y que Cassou es bilbaíno, porque nació en Bilbao, dije para mis adentros: «Como nadie me puede disputar el puesto hoy...» (Aplausos y risas impiden oír al orador.)

Por eso estoy hablando para todos. De otro modo, estaría en conversación de pequeño grupo, entreteniendo a comensales cercanos con rasgos de ingenio desgastado y escaso zafio, pero libre de artificios como las que quizá provoquen cuanto yo pueda decir esta noche.

SENDA POLITICA

Consigné antes lo que más me ha emocionado de las con-

de los intereses de la clase trabajadora española.

Insistió en la necesidad de interesarse en la educación política y sindical de los jóvenes y reclamó de todos el estudio de las diversas cuestiones que se plantearán en España en el futuro, a fin de que nuestras organizaciones puedan cumplir su deber con la eficacia con que lo han hecho en el pasado.

Para terminar, hizo un llamamiento a nuestros compatriotas, instándoles a venir a nuestras organizaciones con la voluntad de servirles desinteresadamente y trabajar en ellas por el futuro bienestar de la clase trabajadora.

El compañero Tomás fué calurosamente aplaudido al final de su peroración, como lo había sido igualmente en diversos pasajes de ella.

El acto terminó con la interpretación de «La Internacional», puestos en pie todos los asistentes, buena parte de los cuales permanecieron aún en la sala, para escuchar la difusión de una selección de discos de canciones españolas y folklóricas.

ferencias que le he oído aquí a Cassou. En la que, examinando la filosofía desde Descartes hasta Unamuno, terminó con un viva a la libertad, refirió el docuamente — por decirlo así — queda perenne a través de las generaciones por la admiración sucesiva de una tras otra, adquiere valor indiscutiblemente artístico. Hace falta que sobre la modernidad artística pase el rulo de los siglos para ver qué es lo que de ella queda en pie. Estoy seguro de que esa apisonadora triturará y enterrará algunas extravagancias comprendidas en el arte moderno...

Naturalmente, no puedo entrar en el examen — y además creo que no es ésta la ocasión — de las teorías estéticas de Cassou. Yo le decía hace minutos que, después de haberle oído audaces e ingeniosísimas defensas del arte moderno, me declaraba en materia de arte un tradicionalista e incluso un reaccionario, pues estimé que en arte sólo la perdurabilidad, sólo lo que queda perenne a través de las generaciones por la admiración sucesiva de una tras otra, adquiere valor indiscutiblemente artístico. Hace falta que sobre la modernidad artística pase el rulo de los siglos para ver qué es lo que de ella queda en pie. Estoy seguro de que esa apisonadora triturará y enterrará algunas extravagancias comprendidas en el arte moderno...

Por este no es mi tema. Esta no es mi senda, y si yo avanzara por ella no sabría hacia dónde iba. Como comprenderéis, no puedo hablar más que de política, porque de eso sí sé, aunque muchos no lo crean. (Risas.)

Otra cosa de Cassou que me emocionó — a mí, que soy un patriota —, fué el final de su última conferencia sobre arte moderno cuando, tras una necesaria salvedad de que no hablaba por patriotismo, sostuvo — y con plena razón — que casi todo el arte de estos últimos tiempos ha salido de París, que París ha sido su escuela. Mientras le oía aquel pasaje, recordaba palabras, muy recientes también, de François Mauriac, según las cuales si Francia tiene hoy el aire de un pequeño país es porque ella misma ignora su verdadera grandeza. «Lo que no cambia es la situación geográfica de Francia —añadía Mauriac—, su fecundación inagotable, la universalidad de su genio y de su verbo, su herencia espiritual.»

«¿Quién de nosotros, que al fin y al cabo hemos recibido si no baños, cuando menos salpicaduras de la cultura francesa, no estará conforme tanto con las palabras de Cassou como con las de Mauriac? Cassou encerraba su juicio en el arte y lo localizaba en París. Mauriac hablaba de todas las actividades intelectuales y las extendía al territorio entero de Francia. Nosotros somos —no me da vergüenza decirlo— profundamente afrancesados.»

SUDEUROPA Y NORAFRICA

El año 47, llegué a París lleno de esperanzas, nacidas de la victoria de los aliados en la última guerra y apenas descendí del avión me reuní con André Philip, entonces ministro, y le hablé con el entusiasmo alocado que a mí me suele entrar, de una fusión de intereses entre España y

(Pase a la tercera pag.)